

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 29 de Noviembre de 1920

Nº 357

El martes tomará posesión el nuevo Presidente de México

La doctrina de Monroe, la Liga y la América Latina

Inglaterra retirará sus tropas de Persia

Servicio informativo extraordinario

DE LA HUERTA ENFERMO

México. — El Presidente Provisional De la Huerta sufrió un ataque de apendicitis recurrente mientras celebraba sesión con el Consejo de Gabinete, y ahora se encuentra reducido al lecho en su residencia del Castillo de Chapultepec.

INGLATERRA RETIRARA SUS TROPAS DE PERSIA

Berlín. — En discurso pronunciado explicando Lord Curzon ante la Cámara de los Lores la política del gobierno inglés en Persia, anunció que todas las tropas inglesas serán retiradas de Persia en la próxima primavera.

LA PRODUCCION DE VINO EN ESPAÑA

Madrid. — Es probable que la producción de vino en este año alcance a dos y medio millones de hectolitros más que el año pasado. Los cálculos oficiales estiman en cerca de 38 millones de quintales métricos la cosecha de uvas, que se calcula darán 32 millones de hectolitros de vino mientras el año pasado fueron 35 y medio millones de quintales y 20 y medio millones de hectolitros. Las provincias de Barcelona, Tarragona, Ciudad Real, Toledo, Valencia, Alicante y Almería encabezan la lista.

DE VALERA PIDE APOYO PARA IRLANDA

Washington. — La creación de una organización de alcance nacional en los Estados Unidos para la ayuda de Irlanda, ha sido propuesta con urgencia por Eamon de Valera, Presidente Provisional de la República Irlandesa, hablando ante una conferencia de amigos de Irlanda.

"Acción semejante no puede posponerse. La situación de Irlanda es tal que si os "retardais", no será sino para la completa devastación de aquel país. A los restos que aun quedan de aquel pueblo debéis llevar vuestro socorro, pues el gobierno inglés parece dispuesto a avanzar de horror en horror, y el pueblo irlandés, por su parte, no puede rendirse y renunciar a su derecho de nacimiento".

EL MARTES TOMARA POSESION EL NUEVO PRESIDENTE DE MEXICO

México. — Solemnemente publicó un bando autoridades declarando que es Presidente de la República para el próximo cuatrienio el ciudadano Alvaro Obregón, quien tomará posesión Gobierno doce de la noche treinta de los corrientes. Obregón declaró a periodista entrevistado: "Reconozco y acepto todos los actos de la administración del Presidente sustituto porque en su calidad de primer funcionario de la República se ha ajustado siempre a la ley." Sentimiento popular muéstrase optimista considerando que la instalación del nuevo gobierno significa que México entra francamente en una era de prosperidad y satisfacción anhelo nacional.

EL APOYO A EUROPA

Washington. — El Viejo Mundo, según declara el Vizconde Bryce, ex-Emba-

jador Británico en los Estados Unidos, es más necesario ahora que nunca, que son mayores las miserias y privaciones.

Agrega Bryce que tiene la esperanza de que los Estados Unidos auxiliarán a Europa como miembro de la Liga de Naciones, pues el convenio que no es instrumento perfecto es susceptible de ser cambiado.

LA DOCTRINA DE MONROE LA LIGA Y LA AMERICA LATINA

Buenos Aires. — El diario "La Nación", en uno de sus editoriales al comentar la elección de Mr. Harding para la presidencia de los Estados Unidos, dice que frente al dilema de abandonar la Liga de Naciones o la Doctrina de Monroe, los países de la América Latina se decidirán probablemente por abandonar la Doctrina de Monroe, indicando que los Estados Unidos han creído que muchos países suramericanos habrían de seguir la política inspirada por los americanos del Norte.

Después el editorial se refiere a "unas declaraciones de Mr. Harding a un corresponsal de "La Nación", las cuales no parecen ser causa suficiente para que las naciones de la América del Sur, miembros de la Liga, se retiren de ella. Harding expresó que la Doctrina de Monroe no era un pacto internacional, ni un tratado o convenio, sino una declaración de la política de los Estados Unidos, que prometían protección contra los abusos o agresiones de los países europeos; pero la igualdad perfecta que la doctrina establece entre las naciones de América no puede existir si la protección que no ha sido pedida, es producto enteramente de la resolución de un solo poder declarándose protector contra peligros en los cuales nadie cree".

IGUALDAD DE LA MUJER ANTE LOS OBREROS

Milán. — Los empleados de los teléfonos, teléfonos y del departamento de Correos, han celebrado una reunión en la que han tomado el acuerdo de gestionar

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo



COSTA RICA MERCANTILE & CO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

SE NECESITAN MAESTROS

Para las escuelas que se indican a continuación todas de Guanacaste, se necesitan maestros:

Santa Rosa, una maestra directora.
Bolsón, 1 maestro director.
Veintisiete de Abril, 1 maestro director.
San Juan, 1 maestra auxiliar.
Arada, 1 maestro director.

Las solicitudes deben acompañarse de buenas referencias y dirigirse al Inspector del circuito, don Eloy Monge M., residente en San José.

Con la Unión de Centroamérica, el pueblo tendrá menos cargas y más libertad.

Tópicos del día

LA SESIONES DE LA PROXIMA CONFERENCIA

Mucho se ha comentado entre las Delegaciones centroamericanas y en los diversos círculos locales nuestro artículo de la edición anterior de LA PRENSA referente a la forma pública o privada como deben celebrarse las sesiones de la Conferencia.

Hay distintas opiniones acerca del punto indicado, y según tenemos entendido, hay inclinaciones a que sean públicas. Unicamente, que en el curso de los debates pueden presentarse casos de orden estrictamente privado que necesiten de un cambio previo de impresiones secretas entre los Delegados, antes de una exposición más o menos extensa del punto o puntos que se examinan. En este caso, nos parece como fórmula de conciliación: que la Conferencia divida sus sesiones en dos clases, públicas y privadas, según el caso.

Esta indicación, de adoptarse, sería el término medio entre las dos corrientes de opiniones.

Todavía más: para que la Asamblea de Plenipotenciarios tenga un medio eficaz de orientación, de contacto, de consulta o como se quiera decir, muy bien podría, siquiera una vez por semana anunciar sesiones especiales en que los Delegados no deliberen sino que sean oyentes de la opinión pública expresada por nuestros pro-hombres en las letras, la política, el comercio, la banca, la agricultura, el proletariado etc. Es decir, que los representantes de Costa Rica pudieran exponer el concepto que tienen de la Unión Centroamericana, sus dudas, sus puntos de vista, en fin. Sería una manera de acercarse a las fuerzas vivas de la sección costarricense y recibir sus palpitaciones.

De ese conjunto de ideas alguna luz puede surgir para el buen éxito de la Conferencia o para los cimientos de la nueva nacionalidad.

Inaugurada la Asamblea creemos que se acordará lo conveniente acerca de los tópicos expuestos, que responden al anhelo de esta hora de expectación.

ALBERTO MASFERRER EN LA CONFEDERACION GENERAL DE TRABAJADORES

Como estaba anunciado, ayer a las tres de la tarde, en el seno de esta asociación de obreros, el prestigioso e inspirado pensador salvadoreño don Alberto Masferrer

dictó una brillantísima conferencia acerca de los magnos asuntos centroamericanos, desde sus diversos aspectos.

Con muy oportunas palabras, llenas de sinceridad y admiración, don José Ramón Mesén, Secretario de la Confederación, presentó al conferencista; y éste a su vez rogó a los obreros costarricenses le hicieran una breve exposición de su manera de apreciar los problemas del Istmo. Así lo hicieron, expresando hasta cierto punto su inconformidad y señalando supuestos peligros. En su orden hablaron los obreros don Daniel Ureña, don Julio Padilla y don Octavio Montero. El señor Padilla leyó un verdadero estudio acerca de la unidad y de los problemas obreros, mereciendo por ello aplausos y elogios.

Seguidamente el conferencista señor Masferrer, después de escuchar con toda atención, comenzó a esbozar el Ideal supremo de los pueblos, el anhelo de unión, la necesidad de laborar por un mejor porvenir, el deseo de las conciencias libres y honradas de una vida mejor. Trazó a grandes rasgos el cuadro del nebuloso pasado, el del presente incierto y del mañana de esperanzas. El concepto de una Patria Grande, libre, autónoma por la virtud de sus propios hijos, fué puesto de relieve, de tal manera que algo así como una corriente magnética cruzó por los corazones y los cerebros de los concurrentes.

A cada momento Masferrer, con su palabra sencilla, clara, persuasiva, tomaba la aureola del apóstol. Educador franco y leal, como antes lo ha hecho en todos los centros civilizados, ayer arrojó a puñados la semilla nueva, la simiente que necesita el pueblo hambriento de ideales en medio de este atroz mercantilismo que ha matado toda aspiración noble y ha hecho perder el sentimiento de la justicia con la mistificación de la verdad.

Algo más de una hora disertó el señor Masferrer, y a continuación varios obreros, en forma vehemente e inesperada, iniciaron un debate respecto de diversos puntos. El conferencista, a pesar de encontrarse fatigado, dada la gravedad de ciertas alusiones, hizo uso de nuevo de la palabra rebatiéndolas victoriosamente, de modo que dejó la más alta impresión en el auditorio.

Al concluir fué calurosamente ovacionado por la inmensa concurrencia que llenaba el salón y galerías del edificio de la Confederación; se le hizo una ofrenda floral por un miembro de la socie-

Pasa a la 4a. Página

TEATRO NACIONAL

"EL AS", "FELIPE DELBLAY" "ABEN HUMEYA"

Las tres anteriores funciones de la Compañía Fábregas en el Teatro Nacional, llevadas a cabo el sábado en la noche y el domingo en la tarde y en la noche, han dejado, como las anteriores, una muy buena impresión al público que a ellas asistió.

"El As", es una pieza sumamente cómica, de argumento y estilo ligeros. Pero no es obra para esta compañía, cuyo género es otro, y solamente por lo magistral con que fueron vividas las escenas, pudo la compañía proporcionar al público una grata velada. Desde que empezó el espectáculo hasta concluir, se oyó en el teatro una no interrumpida carcajada, junto con las merecidas ovaciones de rigor.

En la tarde de ayer fué a escena "Felipe Derblay", drama de grandes enseñanzas y que deja una serie de reflexiones a los espectadores, siempre que se interprete cual lo hizo doña Virginia y los distinguidos artistas que con ella trabajaron; la señora Ruiz, los señores Coss, Masías, Sánchez Navarro, etc.

La realidad que el autor puso en "Felipe Derblay" fué magistralmente expuesta en esta representación y así tanto artistas como espectadores interpretaron fielmente lo que el autor desarrolló en su drama.

Con todo lo cual se conquistó otro triunfo la compañía.

Por la noche se puso en escena el drama histórico "Aben Humeya".

Es un bello pasaje de la cruzada española en tiempo de Felipe II, contra los moros, escrita con florido y sabroso verso, por el insigne Villaespesa, llamado con razón el cantor de Granada, en donde se desarrollan escenas.

Los héroes de esta noche fueron doña Virginia y el señor Campa, no sin que por eso hayan dejado de contribuir para el éxito los demás artistas que tomaron parte en la representación.

A lo bien declamado del verso, se unió el lujosísimo vestuario y el riquísimo decorado con que fué montada la obra, cuya delicadeza así lo exige.

Por demás está que digamos, pues, que un nuevo triunfo ha conquistado la Compañía Virginia Fábregas con esta representación, y la prueba de ello fueron las ovaciones que durante el espectáculo se conquistó.

Para mañana, en la noche se anuncia la comedia titulada "La Castellana", completamente nueva para nosotros.

LOS AHORROS DE LOS ESCOLARES DE DESAMPARADOS

En la caja de ahorros de la escuela de Desamparados, impusieron los alumnos 1,520 colones y 70 céntimos.

Por grados, esa suma se descompone así:

I G. A 66 colones, señorita Socorro Hernández.

I G. B A 185 colones y 85 céntimos, doña Elida de Rojas.

II G. A 100 colones, doña Cecilia de Bonilla.

II G. B 200 colones, señorita Otilia Solano.

III G. 561 colones 05 céntimos, doña Amelia de Rojas.

IV G. 117 colones 5 céntimos, don Rogelio Solano.

V G. 230 colones y 75 céntimos, señorita Leonor Padilla.

PALPITACIONES DE HONDURAS

(Por telégrafo)

Tegucigalpa, 20 de noviembre. — Al regresar de Amapala el Presidente López Gutiérrez de entrevistarse con el General Chamorro, Presidente de Nicaragua, se abraza la esperanza de que han concluido para Honduras las revoluciones, abriéndose así el país un horizonte de progreso y bienestar a la sombra de la paz que se cimentará en las esferas de la actividad nacional.

La Regeneración

Tegucigalpa, 24 de noviembre. — Últimamente se ha desarrollado una serie de hechos trágicos en esta capital; y para contener esta ola de crímenes ya se dictan medidas severas.

— Llegará a ésta la Compañía de Mercedes Navarro.

— Brillantes han sido los exámenes de fin de año en todas las escuelas y colegios.

Los Sucesos

Tegucigalpa, 25 de noviembre. — En el Consulado Argentino hubo una hermosa reunión social para organizar una velada de arte que promete ser un acontecimiento.

— Partió para los Estados Unidos el Dr. don Manuel Zúñiga Idiaquez, como Delegado de Honduras al Congreso Médico que se reunirá próximamente en Washington.

La Regeneración

Tegucigalpa, 25 de noviembre. — Esperase en breve la llegada de un Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Guatemala en Misión Especial ante el Gobierno de Honduras.

El Cronista

DE NARANJO

En honor de Santa Cecilia, se realizó el 22 del presente un bonito programa, y entre otros números figuró la celebración de una Velada a beneficio del Arbol de Navidad para los niños pobres.

— Nuestro actual Jefe Político, don Luis Carballo, se retira a fines de este mes, del puesto que tan dignamente ha venido desempeñando. Se rumora el nombre de don Esteban Ramírez, como su probable sucesor.

— Se critica al señor Inspector de Escuelas, la venta que hace a los pulperos, de correspondencia privada del Archivo de la Inspección, la que debería incinerarse, por cierta delicadeza.

— Como ya han dado principio las cogidas de café la asistencia escolar es malísima.

— Don Pedro Aguilar hijo, emprenderá dentro de poco un viaje de recreo a los Estados Unidos.

— La sucesión de don Luis Beer, montará un trapiche movido por fuerza hidráulica.

Corresponsal

Sorprendentes regalos en "La Constancia"

PRIMERO
Una máquina de coser 'New Home'

SEGUNDO
Un pañolón grande bordado

TERCERO
Un reloj 'Ingersoll' para hombre

Cada uno de nuestros numerosos clientes tiene derecho a exigir que por cada colón de valor en sus compras se le entregue un ticket numerado, para participar en estos regalos. de modo que si compra cinco colones tendrá derecho a cinco números, si compra veinte colones a veinte números y así sucesivamente.

Esos tickets le serán entregados en la CAJA enteramente

GRATIS

y suplicamos a nuestros clientes exigirlos al comprar

Los poseedores, por su orden, de los tickets cuyos números fueren los de los tres primeros premios de la Lotería del Asilo de Chapul que se jugará el día primero de Enero de mil novecientos veintiuno, tendrán el derecho a los regalos arriba enumerados

La entrega de tickets comenzará el primero de Diciembre de mil novecientos veinte y como la emisión es limitada al número de tickets de la Lotería, es conveniente para nuestros clientes comenzar sus compras de Noche Buena, y otras, con tiempo, a fin de que no se queden sin participación en estos hermosos y valiosos regalos.

ACREDITADA TIENDA

"LA CONSTANCIA"

Frente a la esquina Sureste del Mercado

LA IGNORANCIA

Nuestra enfermedad es la ignorancia... Pocos le aventajaron en mover más ruda guerra a la ignorancia que develaba en todas partes: en los gobiernos, en las masas, en las cátedras y en los parlamentos. Porque la ignorancia no es el triste privilegio de las clases pobres, que la ocultan sencilla y transparente, mas como una corrupción; la peor ignorancia es la que se disfraza de culta y de mundana, la ignorancia que no es virginidad pasiva del espíritu, sino retorcimiento capcioso de los principios, en consonancia con los intereses creados, la ignorancia instrumento de dominación, la ignorancia convertida en arte de engañar a los demás, la ignorancia de los que temen las consecuencias del espíritu independiente aplicado al libre examen.

Cegados por la vanidad de sus efímeras virtudes verbales, los sietemesinos de la moral política se han creído vírgenes purificadoras, y han pretendido purificar a sus adversarios, empleando medios análogos a los que antes condenaron con acendrado patriotismo. De esa manera, los pueblos no educados para el gobierno democrático han subvertido los vanos principios racionales de sus leyes escri-

Intermedio literario

LA LUZI

Goethe, impulsado por una sostenida ansia suprema, la invocó en su lecho de muerte; Juan Milton, ya entrado en años y sobrado en días, ciego, la pidió para su espíritu en un poema granítico y cincelado; Michelet, al celebrar el vuelo de las aves que buscan lo alto, la encomió con entusiasmo, porque ella es alimento de las almas, norte de las mentes directoras; Camilo Flammarión, cuando habló de los hechizos y hermosuras del globo, la bendijo, noble, santamente sobrecogido.

Señor, dadnos luz. Luz milagrosa de sabiduría, de sentimiento. Ilumine nuestro sendero, a tiempo. Pretendemos vivir desnudos de tinieblas; anhelamos, para redimirnos, bañarnos en resplandores; queremos, con locura, crecer entre una perenne primavera de destellos.

¡Gloria a la luz celeste que es muy más bella que la condensada en el dia-

tas, incurriendo en los torpes extravíos de su razón natural, celestina visible de sus malos hábitos.

José Ingenieros

mante y que la que llevan las gaviotas del Ticiano en los repliegues de sus alas elásticas!

Lo que no manosea el vulgacho, lo que no mancillan depravados ni profanos, lo que no distinguen los miopes de entendimiento, eso es luz, luz impecable que nos trajeron Jesús, Sócrates, Platón San Francisco de Asis, Krishna, y otros guías, en el cerebro y en el corazón.

Señor, dadnos luz.

Carlos Jinesta

PERMISO POR ENFERMEDAD

Se encuentra enferma doña Eduvina Ulloa, Administrador de Correos y Telegrafistas de la oficina de Vuelta de Jorco.

Con tal motivo, se separará con licencia de esos cargos, por algunas semanas, a fin de poder trasladarse a esta capital en demanda de la ciencia médica y lograr así obtener su perdida salud.

COLEGIO MONTERO
CON INTERNADO
Pida informes. Teléfono 1646

Botica Nacional

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso *Vermicida Infantil* el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de *lombrices*. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo *Vermicida Infantil* de la *Botica Nacional*.

La cuña del día

A LA ENTRADA DEL MERCADO

— Una limosna, por Dios, señora, para este pobre ciego!
— Y como supo Ud., siendo ciego, que la persona que pasaba era una señora?
— Pe, el sentido
— Y no tiene Ud. familia?
— Solamente un hermano que es ciego como yo, pero hace tiempo no nos vemos.

Envíeme \$ 3.50

por correo y le remitiré seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de *Pompeia, Azurea, Gloria de París, L'Origan, Ideal, Djer Kiss, Eclat, Flores de Amor, Printemps, Mavis, Mary Garden, Quelque Fleurs, Coeur de Ninón* y veinte más completamente distintos.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

En la Constancia

- GRAN SURTIDO DE ZARAZAS
- DE FANTASIA
- UNA YARDA DE ANCHO
- UN COLON
- CEFIRO
- PARA CAMISAS FINAS
- A UN COLON, CINCUENTA CENTIMOS
- DRILES PARA PANTALON
- A UN COLON, VEINTE CENTIMOS
- TOALLAS DE SEDA
- Y MUCHOS OTROS ARTICULOS
- A PRECIO DE OCASION

SUSCRIBASE A "LA PRENSA"

Para la Noche Buena

Ganar poco

GRAN REALIZACION

Vender mucho

Teléfono 121
Apartado 186

EN EL
ALMACEN SASSO

Frente al costado Este
del Banco
de Cosia Rica

PRINCIPIA HOY MISMO

Juguetes y muñecas alemanas, precioso surtido; Bombas, Bolas y juguetes de hule, enorme surtido. Novedades. Baratijas y joyería falsa.

Galletas, Confites y Caramelos extranjeros

Visítenos antes de hacer sus compras en otra parte

Centroamérica y su porvenir

Realizado el más alto ideal de los ciudadanos centroamericanos, la obra imprescindible que fué llevada a cabo por los prohombres que proclamaron la Independencia, que fué destruida por una serie fatal de errores políticos, administrativos y pequeneces de Partido, y que es la única tabla de salvación de nuestros pueblos, al par que el aseguramiento de nuestra vida y del pleno desarrollo de las energías y las riquezas que nos lleen a la cima de la civilización y el poder: en un palabra, si Centroamérica estuviera unida, poseeríamos un territorio de casi medio millón de kilómetros cuadrados. Nuestro territorio sería, pues, más grande que el de Suecia, que el de Noruega, Dinamarca, Islas Británicas (Inglaterra, país de Gales, Escocia, Irlanda, etc.) Bélgica, Alemania, Suiza, Francia, España y Portugal: es decir, que se uno de los países que forman la mayoría ría más grande que el territorio de cada del viejo mundo. En cuanto a los del nuevo, tendríamos un territorio mayor que el de Cuba, Santo Domingo, Haití, Jamaica, Puerto Rico, Panamá, Ecuador, Uruguay y Paraguay.

Paraguay, Colombia y Perú. De modo, pues, que tendríamos más población que la de cada uno de los países de América que forman la mayoría. Casi igual que la de la República Argentina; y únicamente superada por las del Canadá, Estados Unidos, México y el Brasil.

Hay un dato más elocuente: El Salvador, sección centroamericana, tiene una densidad de 35 habitantes por kilómetro cuadrado. Si sus hermanos de Centroamérica alcanzaran la misma densidad, lo cual no es mucho conceder, la población centroamericana sería de 20.000.000 millones de habitantes, cifra respetable que ya podría competir con los de la mayoría de los pueblos civilizados de la tierra.

Si Centroamérica estuviera unida, quedarían abolidas para siempre las guerras entre país y país. Y bien sabido es, por la dolorosa e irrefutable experiencia de un siglo, que las guerras han sido el más funesto de nuestros males. Con el reinado de la paz, vendría, indudablemente, el desarrollo de nuestras riquezas naturales, acopiadas sobre nuestro suelo en cantidad y variedad fabulosas; y ese desarrollo nos asignaría, bien pronto, uno de los primeros lugares entre los pueblos más florecientes del mundo.

Virgilio Rodríguez Beteta

Tendríamos una población de cinco millones de habitantes: es decir, mayor que las de Cuba, Santo Domingo, Haití, Jamaica, Puerto Rico, Panamá, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Chile, Uruguay.

Patrióticas iniciativas de la Delegación del Partido Unionista Centroamericano en Honduras

Comayagüela, 2 de noviembre de 1920 y 99 de la I. N. Señor Presidente de Honduras, Gral. don Rafael López Gutiérrez. — Tegucigalpa. — Señor de mi consideración y respeto:

Autorizado por la patriótica acogida que Ud. ha dado al problema de la Unión de Centroamérica, y que su gobierno desea resolver con los demás del Istmo, me permito insinuar a Ud. la conveniencia de que los señores Delegados por Honduras lleven amplias instrucciones para tratar, como cuestión única, en la Conferencia de San José, la unión política de esta Sección con las demás de Centroamérica.

El argumento que desde hace cincuenta años se ha venido esgrimiendo, de que para llegar a la reconstrucción de la Patria es necesario la unidad previa de la legislación, de las pesas y medidas, de

la enseñanza, y el establecimiento de una red de caminos en Centroamérica, carece de verdad y de eficacia.

La gran federación Norteamericana, que en la actualidad es ejemplo de organización y de fuerza, no tiene iguales leyes en sus Estados, ni fue necesario unificar antes la legislación para constituir la República.

La unidad de pesas y medidas es cuestión administrativa y de reglamentación, que favorece el comercio; pero no es, ni puede ser, un punto de alta política.

La enseñanza es un problema secundario que debe resolverse con mejores recursos y más amplio miraje después de constituida la Nacionalidad.

Las vías de comunicación han servido siempre para el intercambio comercial e intelectual y una mayor compenetración de los intereses económicos de los pue-

blos; y si bien son de una alta necesidad, no siempre han contribuido para la fraternidad de las naciones. La unión ferroviaria de Francia y Alemania no ha servido para la buena armonía entre estos dos países, ni tampoco la gran red de comunicaciones europeas contribuyó a un mejor entendimiento entre las naciones de aquella porción del Viejo-Mundo. Por otra parte, los caminos siempre han sido problemas de administración y de economía social, y se estaría en mejor capacidad para resolverlos con toda la potencialidad de la nueva entidad Centroamericana.

Desde 1909 hasta 1915 se suscribieron cinco convenciones para establecer la unión monetaria, de tarifas aduaneras de servicio consular, etc., y, no obstante de estar ratificadas por los congresos centroamericanos, jamás los gobiernos han puesto en práctica lo acordado, circunstancia que prueba la ninguna buena fe en cumplir lo pactado. Todo esto obliga a una rectificación y a que, en el Congreso de San José, se llegue a una solución definitiva de la Unidad Nacional.

Por lo dicho, la Delegación del Partido Unionista en Honduras, cree que debe tratarse en la Conferencia de Plenipotenciarios de Costa Rica, única y exclusivamente, de la unidad política de Centroamérica, dejando para después y para el gobierno federal, los demás puntos secundarios que plantea la Oficina Internacional.

Como están para nombrarse de parte de Ud. los Delegados que deben concurrir a aquel Congreso, el Partido Unionista vería con especial agrado que, entre las personalidades que integren la Delegación figurara el Dr. don Carlos Alberto Uclés, actual Ministro de Relaciones Exteriores, y así lo pide con todo el respeto que le merece la personalidad de Ud.

Al hacer esta petición, el Partido Unionista no desconoce que pueda haber otros ciudadanos, como en efecto los hay, aptos para desempeñar tan delicada misión; pero juzga que nunca estarían mejor representadas las aspiraciones de su gobierno y las del Partido Unionista, que con el Dr. Uclés, sincero, ilustrado y fervoroso partidario de la Nacionalidad.

La Delegación de la Jefatura Suprema del Partido Unionista en Honduras, saluda al señor General López Gutiérrez y le presenta el homenaje de sus respetos.

Rafael Díaz Chávez

Molino Costarricense

Ofrece al Público la

FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor

MAS GLUTEN MAS RENDIMIENTO

OMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

Costa Rica Commission Co.

San José

Antiguo del local de La Puerta Sol

Grandes novedades

EN LA

Joyería Salas

Collares y camafeos de coral, relojes de pulsera en oro blanco y amarillo, collares de perlas reconstruidas ORBSA, anillos de acerina y toda piedra preciosa, carteras para señora en piel y terciopelo muy finas.

BUSQUE AQUÍ SU REGALO PARA NOCHE BUENA

Apartado 929 Teléfono 119

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de venida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde.

Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

MERCADERIA DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA

FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR

Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina Francesa y Americana - Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español

Teléfono número 173 - Apartado número 479

Elocuentes declaraciones del Ministro Echandi ante el Presidente Meléndez

He aquí fragmentos del hermoso discurso que el Licenciado don Alberto Echandi pronunció en el Salón Rojo del Palacio Nacional de San Salvador, al ser recibido por el Presidente Meléndez:

"Entre El Salvador y Costa Rica ha existido siempre una verdadera fraternidad, tan fecunda en sus demostraciones como provechosa en sus resultados, nacida al calor de un sentimiento espontáneo de los pueblos y mantenida y fomentada por los Gobiernos. Para fortuna de ambos Estados, puede afirmarse que los vínculos de todo linaje que tan estrechamente los ligan, son hoy más fuertes que nunca. Ha contribuido no poco a robustecerlos el interés vivísimo que Vuestra Excelencia, su ilustrado Gobierno y el pueblo salvadoreño tomaron en nuestra reciente desgracia política, interés que se tradujo en un hecho de capital importancia para el derrocamiento del despotismo, que en mala hora se había entronizado en nuestra patria. La Circular de fecha 3 de julio de 1919, enviada por la Cancillería salvadoreña a las demás de Centroamérica, fue un golpe fatal para el régimen usurpador, y la noticia que de ella se tuvo entre nosotros, bastó para dar extraordinario aliento a los ani-

mos que ya empezaban a desfallecer. Especial recuerdo de gratitud guardamos para la juventud de esta República que en esa oportunidad también hizo presente su interés por Costa Rica, en unión de los otros jóvenes centroamericanos, — a quienes cobija igualmente este sentimiento nuestro —, instando al Gobierno de Vuestra Excelencia a prestar su eficaz colaboración en beneficio de la normalidad constitucional de mi país.

"En aquel entonces me cupo la honra de ser uno de los firmantes de la manifestación de cordial agradecimiento que con ese motivo fue remitida a Vuestra Excelencia, y ahora me depara la suerte otra mayor: la de haber sido designado por mi Gobierno para venir a reiteraros, en su nombre y de la manera más efusiva, esos mismos sentimientos por tan oportuno y valioso servicio, así como por la especial cortesía de haber enviado un Representante vuestro a presenciar la inauguración del Gobierno elegido por el pueblo costarricense, después de recuperadas sus libertades.

"Cuando Centroamérica proclamó su Independencia hace 99 años, era indicado augurarle brillantes perspectivas. Su privilegiada situación geográfica, sus gran-

des riquezas naturales y extenso territorio, la colocaban en situación de llegar a ser una de las naciones más prósperas y respetables del Continente Americano. Por desgracia, no hemos sabido aprovechar tan admirables ventajas. Nos ha faltado, sobre todo, el espíritu de asociación y solidaridad que es una de las grandes fuerzas que regulan la marcha mundial; pero de la conducta observada últimamente por los Estados hermanos en sus relaciones recíprocas, se desprende que las duras lecciones del pasado no han sido inútiles y que en todos existe el convencimiento de que un cambio de rumbo se impone, si no queremos perecer por nuestra propia culpa.

"Interpretando los legítimos anhelos de las naciones centroamericanas, próxi-

mas a celebrar el Centenario de su Independencia, El Salvador ha tomado la iniciativa de convocarlas para que formulen las bases sobre que habrá de reconstruirse la patria común; y esta convocatoria, que parte de la tierra en que se dió entre nosotros el primer grito de libertad, ha tenido un eco de ardiente simpatía en toda la América Central y aún más allá de sus fronteras, engendrando las mayores esperanzas para el porvenir. Sea este el momento de expresar nuestro muy vivo reconocimiento por la complacencia con que vuestro Gobierno acogió la designación hecha por la Oficina Internacional Centroamericana en la ciudad de San José para sede de la Conferencia Diplomática que, con el indicado objeto, va a reunirse en breve plazo".

La salud es riqueza

"Santa Ana" Agua Mineral Natural

En el deseo de satisfacer el pedido que han hecho infinidad de personas estimables de que esta empresa expendiera la famosa y muy popular Agua Mineral Natural Santa Ana sin gas carbónico, se ha decidido hacerlo al precio de 25 céntimos el litro sin envase. Así, pues, ya lo sabe el público en general que puede aprestarse a evitar enfermedades contagiosas con el uso de otras aguas que carecen de las virtudes curativas y preservativas de ésta.

El teléfono 634 atenderá toda orden a este respecto que será servida cumplidamente. El precio es, como más arriba lo dejamos dicho, ínfimo y está al alcance de todas las fortunas.

La Unión de Centroamérica, es la única causa que puede dar honra y gloria en la carrera militar.

Todo al costo o a menos del costo

Ha sido acogida con muestras de simpatía la disposición de los señores Jorge Castro y Cía. referente a vender en baratillo las grandes existencias de su tienda "La Elegancia", por pocos días.

Allí se encontrará desde el artículo más fino hasta la popular manta, todo a precio de costo o quizá menos del costo.

Con tal motivo todo San José y gran público de provincias ha desfilado por LA ELEGANCIA, haciendo grandes compras, y aprovechando esta oportunidad para vestirse con poco dinero.

TOPICOS DEL DIA

Viene de la 1a. Página

dad y fué felicitado personalmente por numerosos admiradores, acompañándolo a su residencia. Debemos mencionar de manera especial el galante obsequio que la niña Elenita Mesén, alumna del V año de la escuela "Julia Lang" hizo al señor Masferrer: le entregó un artístico tapete hecho por ella. El agraciado lo recibió con gran emoción.

Es de notar que el acto de ayer en la Confederación fué trascendente y está llamado a repercutir muy hondamente en el conglomerado obrero. Asistieron prominentes personas de nuestro mundo político y social: nada menos, vimos al lado de los obreros al ex-Presidente de la República don Rafael Yglesias, quien siempre ha considerado la Unión Centroamericana como el pedestal de la grandeza verdadera de los cinco Estados; al ilustre estadista y ex-Presidente don Cleto González Víquez; al Ministro de Relaciones Exteriores Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós; al ex-Secretario de Estado Licenciado don Andrés Venegas; al señor Ministro de la República Argentina, don Federico Quintana; al Cónsul de la misma Nación, señor Margueiratt; a don Manuel Vicente Blanco, doctores Ramón Zelaya, Aníbal Santos y Leonidas Briceño, numeroso grupo de estudian-

tes de la Escuela de Derecho y del Liceo de Costa Rica y gran número de profesionales.

Estuvieron presentes los seis miembros de las Delegaciones de Honduras, Guatemala y El Salvador, con sus respectivos Secretarios y Agregados, lo mismo que los doctores Abraham Chavarría y Coto Bonilla, representantes del unionismo salvadoreño.

LA DELEGACION DE NICARAGUA EN VIAJE

Esta mañana se nos informó que ya salieron de Corinto los miembros de la Delegación de Nicaragua, señores Dr. don Manuel Pasos Arana y Dr. don Ramón Castillo, Secretario de la Delegación es don Enrique Chamorro Solórzano y Agregado don Alberto Chamorro Pasos. Vienen a bordo del vapor "Salvador".

REUNION PRELIMINAR

Hoy tuvieron los ocho Delegados Centroamericanos una reunión preliminar privada, acompañados de sus Secretarios, para acordar algunas disposiciones alusivas a la Conferencia, en lo que respecta al orden de las sesiones, la hora y la forma.

VELADA LO PRIORE EN EL COLEGIO SUPERIOR DE SEÑORITAS

Varios admiradores y amigos del notable violinista Lo Priore, le han solicitado una audición musical para poderlo oír una vez más, pues que por atraso del vapor en que debía haberse embarcado para el Norte, tiene que quedarse hasta el 10. del mes entrante entre nosotros.

Se ha designado el día de hoy para verificar esta audición que será de carácter privado, a las ocho de la noche en el Salón de Actos del Colegio de Señoritas.

Los organizadores tienen el placer de extender la invitación a todas aquellas personas que tengan interés, por estas manifestaciones de arte, verdaderamente cultas.

Para que tus hijos veneren tu memoria, labora por la Unión y les dejarás Patria.

LA COMPANIA FABREGAS REBAJA LOS PRECIOS

A partir de mañana quedan rebajados los precios para las funciones de la presente temporada en el Teatro Nacional.

Así lo ha dispuesto la empresa de la Compañía Fábregas a instancias de numeroso público.

Estos nuevos precios serán a base de cuatro colones luneta, los cuales permitirán, indudablemente, que el trabajo de esta compañía sea apreciado por personas de todos los recursos monetarios.

La Primavera

Sombreros de pita grandes y pequeños, de color y blancos, de toda clase y varios precios

JAIME VARGAS C., Propietario

Máquinas Underwood Agentes Piza e Hijos



LA MODA TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad Importados directamente por el propietario CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros Calle de la Estación al Atlántico



El banquete en honor de las Delegaciones centroamericanas

Su gran trascendencia

El sábado por la noche tuvo efecto en los amplios salones del Hotel Europa el suntuoso banquete con que el señor don Federico Quintana, en su carácter de Ministro de la República Argentina, obsequió a las Delegaciones centroamericanas reunidas aquí.

Con exquisito gusto habían sido decorados los salones, dándoles un aspecto imponente. Y en medio de aquella profusión de luces, flores y banderas desgranó sus armonías una selecta orquesta. Con el Himno Argentino fueron ejecutados los de los cinco Estados Centroamericanos, la Marcha Real Española y otras piezas oportunas.

Concurrieron al acto: el obsequiante, don Federico Quintana, Ministro de la República Argentina en Costa Rica; el señor don Julio Acosta García, Jefe de la Nación; el Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós, Ministro de Relaciones Exteriores y Delegado por Costa Rica; el Licenciado don Cleto González Víquez, ex-Presidente de la República y Delegado; el Dr. don Salvador Falla, Delegado por Guatemala; dos doctores Carlos Alberto Uclés, Ministro de Relaciones Exteriores y Delegado por Honduras y Mariano Vásquez, Delegado; los doctores Miguel Tomás Molina y Reyes Arrieta Rossi, Delegados por El Salvador; el Licenciado don Claudio González Rucavado, Ministro de Gobernación y Policía; don Narciso Blanco, Ministro de Fomento; don Rafael Iglesias Castro, ex-Presidente de la República; don Pedro Quartín de Saz Caballero, Ministro de España; don Julio Garcés, Encargado de Negocios de Chile; don Gregorio Martín, Encargado de Negocios de El Salvador; don Ernesto Casaus, Encargado de Negocios de Cuba; don Wilhelm Erythropel, Encargado de Negocios de Alemania; Licenciado don Andrés Venegas, ex-Secretario de Relaciones Exteriores; don Ricardo Fernández Guardia, ex-Secretario de Estado; Dr. don Carlos Durán, ex-Presidente de la República; don Román Mayorga Rivas, Director del "Diario del Salvador"; don José Falla y don Ernesto Viteri, Secretarios de la Delegación de Guatemala; don Joaquín García Monge, Secretario de la Delegación de Costa Rica; don Alberto Masferrer, Secretario de la Delegación salvadoreña.

Con motivo de encontrarse con su sa-

lud delicada, previa excusa, no asistió el honorable Delegado por Guatemala, Dr. don Carlos Salazar.

Por igual motivo no concurrió el Licenciado don Coronado García, Secretario de la Delegación de Honduras.

A los postres ofreció el banquete el Excelentísimo señor Ministro de la Argentina, don Federico Quintana, con frases inspiradas y elocuentes, aludiendo de manera gallarda al momento histórico de Centroamérica y a sus justos anhelos de grandeza en esta época en que todos los pueblos conscientes de su destino buscan su mejor equilibrio.

Contestó en la forma de estilo el señor Ministro de Relaciones Exteriores y Delegado por Costa Rica, Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós.

Y como en los anteriores brindis se hiciera alusión a Centroamérica y al momento político porque atraviesa, en su orden hablaron: el Dr. D. Salvador Falla, a nombre de la Delegación de Guatemala, llamando la atención sus conceptuosas frases, pues entre otras cosas oportunas dijo: "...Y en corroboración de mi fe y de mis ideales usaré de la frase gráfica de mi distinguido colega el Dr. don Mariano Vásquez, representante por Honduras, frase expresada en conversación íntima alrededor de nuestra misión en la hidalga capital de Costa Rica; sí señores, con el Dr. Vásquez manifiesto de manera solemne: aquí no venimos a discutir la Unión sino a hacerla para gloria de Centroamérica".

A nombre de la Delegación de Honduras habló con la elocuencia y erudición con que sabe hacerlo, el Dr. don Carlos Alberto Uclés.

A nombre de la de El Salvador, con gentileza y discreción el Dr. don Reyes Arrieta Rossi.

Terminados los brindis, que pudiéramos llamar de rigor pues que cada Delegación expresó sus sentimientos y los ideales que los han congregado en esta capital, de nuevo hizo uso de la palabra el señor Ministro argentino para agradecer cuánto se manifestó en honor de su glorioso y culto país; y rogó al núcleo de ciudadanos presentes de Costa Rica, en gracia a su actuación pasada o actual en los destinos de su pueblo, decir sus puntos de vista, al calor de esta hora de concordia, en lo que atañe a la Unión de

Centroamérica. Dijo que hasta allá, al Sur, a su pueblo, ha llegado como una olaola de esperanza la noticia de que esta vez las secciones centroamericanas están para poner fraternalmente los cimientos de una gran nacionalidad, cuyo advenimiento, sin duda, sería saludado con entusiasmo por todos los países cultos.

Atendiendo, pues, esa invitación expusieron el gran problema de la unidad, con galanura de frase y con vivos sentimientos los señores don Rafael Iglesias, don Luis Anderson, don Andrés Venegas y don Ricardo Fernández Guardia.

El señor Ministro de España habló de la simpatía con que contemplaba el nuevo rumbo de estos pueblos y esbozó el intenso amor de la Madre España para este vasto conglomerado hispanoamericano. Dijo que España, antes como ahora, está junto a nosotros en la desventura como en la victoria.

Y para cerrar este banquete, que se tornó en una asamblea en que revoloteara con nuncios de esperanza, el pensamiento de los hombres de nuestra raza, el Presidente Acosta pronunció una alocución inspirada, feliz, que no pudo menos de ser ovacionada. Señaló como un augurio de ventura el hecho de que al través de la distancia, se extendiese la mano de la progresista República Argentina, simbolizada en su digno Ministro, hacia este grupo de pueblos en los que palpita una simpatía profunda para los estados de común origen, historia, luchas y aspiraciones.

En resumen: el banquete dado por el representante diplomático de la Argentina ha tenido la más alta y simpática resonancia, porque no era un simple cumplimiento sino una demostración de aprecio hacia quienes representan la conciencia nacional centroamericana. Se trataba de aplaudir un nobilísimo ideal y dar una voz de aliento al patriotismo que anhela colocar una Patria Grande con una gloriosa bandera a la par de los Estados avanzados de Hispanoamérica, para laborar acaso por el progreso mundial y hacer efectivos en todo o parte los sueños del gran Bolívar y el pensamiento de Morazán.

TEATRO NACIONAL

Gran Compañía Cómico-Dramática de la primera actriz mexicana. VIRGINIA FABREGAS

dirigida por el reputado primer actor don JOAQUIN COSS

MARTES 30 de NOVIEMBRE 1920

LA CASTELLANA

Comedia en 3 actos del insigne autor ALFREDO CAPUZ

LUNETAS 4,00

BUTACA 4,50

Teatro Variedades LUNES 29 Noviembre

PRINCIPIA

EL MEDICO DE LAS LOCAS

1 SERIE - LUNETAS 1.00

SE GRATIFICARA

Muy bien a quien presente en estas oficinas un arete que fué perdido en estos días. Está formado por un brillante grande y otro pequeño en la parte superior.

Dr. Joaquín Berrócal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuesta de Moras, frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

MAYORGA RIVAS REPRESENTANTE DE LOS OBREROS SALVADORENOS

Santa Ana, El Salvador, 26 de noviembre. — La sociedad "Unión de Obreros", de esta metrópoli en sesión general acordó nombrar su Representante Especial en San José de Costa Rica al distinguido periodista don Román Mayorga Rivas, para que informe acerca del curso de las Conferencias Centroamericanas. Esta sociedad espera con ansia que los debates acerca de la Unión culminen con el triunfo.

Fernando Castellanos Secretario

EL DESPACHO PRESIDENCIAL EN EL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

Desde esta semana, el señor Presidente de la República, seguirá despachando en la Secretaría de Relaciones Exteriores, con motivo de que las sesiones de la Conferencia Centroamericana serán en la Casa Amarilla.

Como se sabe, esta casa fué obsequiada por el filántropo norteamericano Mr. Carnegie, a las cinco repúblicas centroamericanas, para residencia de la Corte de Justicia; y ahora será en ella que se resuelva el ideal de Morazán.

ASAMBLEA DE MAESTROS TRANSFERIDA

La señorita Vitalia Madrigal, actiua Secretaria de la Asociación del Magisterio Nacional, nos encarga avisar a los señores Directores y maestros, a quienes especialmente se había invitado para concurrir a la asamblea de mañana, martes, que no se verificará ésta sino el próximo jueves a las 3 1/2 p. m.

Como se había anunciado tiene por objeto recibir de manera especial al profesor don Alberto Masferrer, Secretario de la Delegación de El Salvador, quien dictará una conferencia.

Con mucho gusto complacemos a la distinguida profesora señorita Madrigal y nos prometemos dar crónica de dicha asamblea.

ANUNCIESE EN "LA PRENSA"

HECHO SANGRIENTO EN SIQUIRRAS

El sábado por la noche recibimos el siguiente telegrama:

En estos momentos acaba de ser herido con un tiro de escopeta el mandado de la finca "Carmen", don Andrés Van der Laet. Se ignora quien lo haya herido.

El Alcalde parte a hacer las averiguaciones del caso.

Corresponsal

SOLICITUD OBRERA ATENDIDA POR EL MINISTRO DE LA GUERRA

El "Diario del Comercio" de fecha 26 nos da la grata noticia de que ya fué tomado en cuenta el escrito de los Obreros que se presentó a don Aquiles Acosta, en solicitud de un obrero del arte. Ya se sabía, que ante el silencio gubernativo había un apóstol que no desoía el clamor de la democracia; de esa corriente de los hijos del trabajo, ante una causa muy santa por cierto.

Después de muchas gestiones y de haberse firmado tres escritos, lo resolvió el Ministro de la Guerra de una manera muy favorable.

Esta sencillez republicana enaltece mucho a don Aquiles, y ojalá trace como norma de conducta un camino sincero y leal, en los actos donde la simpatía impere con justicia, por encima de todo sacrificio. El honor antes que todo: lo demás, las circunstancias se encargan de que la obra de la Humanidad se fraternice en todo su aspecto; como que para siete vicios hay siete virtudes. La noticia del "Diario del Comercio" la colocaremos en un marco en purísimos diamantes, a ser cierta.

Felipe Rodríguez Abarca

EL MATCH DE AYER

El match de Foot-ball que se jugó ayer en la Sabana, entre los teams "La Libertad" y "El Herediano" resultó muy reñido y muy concurrido, pues habían muchas apuestas fuertes y se disputaba el campeonato.

Se jugaron dos tiempos, habiendo dado el juez por empatado el juego, dos por dos.

En el público se murmuraba que uno de los puntos que hizo "La Libertad", no era legal, por cuanto el foward que lo hizo estaba auxait, y por lo tanto, había vencido "El Herediano".

Sería bueno que por haber apuestas fuertes y disputarse un campeonato, se nombrara una comisión y diera un fallo; de si el match había quedado empatado, o había triunfado "El Herediano".

De una manera u otra, el triunfo es de los heredianos, pues han metido en "jaque" a los de "La Libertad".

MEMORANDUM OFICIAL

Fué concedido el exequátur de ley a las letras patentes que acreditan al señor Paul Adolfo Serre, como Cónsul de Francia en esta ciudad.

Imp. María v. de Linares